



31 mars 2021

Appel à la création - Page couverture :

La revue étudiante Aspects sociologiques lance un appel pour son numéro sur les enjeux démographiques. Les étudiantes et les étudiants de tous les cycles sont invitées à contribuer par leurs talents artistiques ou graphiques pour la création de la page de couverture du numéro « Enjeux démographiques ».

Si vous êtes intéressé.es, envoyez un croquis de votre proposition, accompagné de 2-3 lignes d'explication, aux directrices du numéro aux courriels suivants : <u>capucine.coustere.1@ulaval.ca</u> et <u>rebecca.chouinard.1@ulaval.ca</u>. Dessin, collage, graphisme ou autre, tous les styles sont bienvenus. Une compensation financière sera offerte à la proposition retenue (300\$). Date limite : 1^{er} mai 2021.

Natalité, mortalité, migration : enjeux démographiques, entre ruptures et continuités

L'ONU prévoit que la population mondiale atteindra 9,7 milliards d'individus en 2050, soit 2 milliards de plus qu'aujourd'hui. Les multiples craintes que suscite ce nombre sont un exemple parmi tant d'autres des enjeux à la fois environnementaux, sociaux, sanitaires, économiques, idéologiques et politiques que soulèvent la taille, la composition et la mobilité de la population. Si ces problématiques sont anciennes, elles restent l'enjeu de questionnements actuels et contemporains, omniprésents dans l'espace politique et médiatique. Plus récemment, la diffusion à la fois rapide et progressive de la COVID-19 dans le monde donne lieu à une irruption de discours médiatiques, scientifiques et politiques sur les enjeux de population, soulignant encore une fois la nécessité de les problématiser. Le présent numéro propose un exercice théorique qui consiste à dégager les idéologies, les rapports de pouvoir et les enjeux que soulèvent les questions démographiques. Les doctrines démographiques que sont le malthusianisme, le néomalthusianisme, l'eugénisme et le natalisme, sont convoquées pour analyser tour à tour de l'histoire de l'émigration Antillaise après la Seconde guerre mondiale, le scandale des avortements et stérilisations forcées de femmes racisées et pauvres à La Réunion dans les années 1970, les politiques néomalthusiennes menées sur le continent Africain qui associent démographie et





pauvreté, les amendements apportés à la Loi sur les Indiens au Canada et, enfin, l'usage des statistiques raciales en sciences sociales.

La revue

La revue Aspects sociologiques est la revue scientifique des étudiantes et des étudiants du département de sociologie de l'Université Laval. Fondée en 1992, elle offre l'opportunité d'une première publication scientifique aux étudiantes et aux étudiants. Par la publication de numéros et l'organisation d'activités à caractère académique (midi-conférence, tournage vidéo, etc.) la revue crée un lieu de réflexion sur des sujets et enjeux sociaux.

Au plaisir de pouvoir mettre votre talent de l'avant,

Capucine Coustere & Rébecca Chouinard

Aspects sociologiques

Département de sociologie | Faculté des sciences sociales Pavillon Charles-De Koninck 1030, avenue des Sciences-Humaines, local 0403 Université Laval Québec (Québec) G1V 0A6

Quebec (Quebec) G1V 0A6
Courriel: aspects@soc.ulaval.ca